

論文の内容の要旨

論文題目 Risk Significance of Time-Dependent Aged Passive Components
in Nuclear Power Plants
(和訳 原子力発電プラントにおける経年化静的機器のリスク重要度)

氏名 Jerry Harold Phillips

ほとんどの原子力発電プラントにおいて用いられる確率論的リスク評価（Probabilistic Risk Assessment：以下 PRA）は機器の経年劣化を考慮しておらず、PRA の起因事象を除けば、配管等のような静的機器が対象になっていない。これは、静的機器の破損確率が動的機器よりも低いため、PRA の結果には大きな影響を与えないと考えられているからである。しかしながら、経年劣化に伴い静的機器の破損確率が著しく増加するようであれば、その影響を PRA においても考慮しなければならなくなると考えられる。

以上のような動機に基づき、本研究では、静的機器の経年劣化を PRA に取り入れた研究を実施した。より具体的には、まず確率論的構造解析を用いて静的機器の経年劣化を評価し、その成果を用いて PRA を改良した。本研究の目的は、本手法の実用性を示し、同時に適用困難な点を明らかにし、静的機器の経年劣化速度を把握し、プラントリスクに対するその影響を定量的に評価することである。本解析は、以下の 6 段階に分かれる：(a) 解析に用いる静的機器の選定、(b) 経年劣化を引き起こす応力の特定、(c) 確率論的構造解析コードの選定、(d) 確率論的構造解析の実行、(e) 既存の PRA の改良、(f) プラントリスクへの影響を把握するための PRA の実施。

現実の原子力発電プラントにおいて、非常に多数の静的機器が存在するため、全機器を対象として詳細な評価を実施することは不可能である。そこで本解析では、まずリスクに基づいたスクリーニングプロセスを採用した。「破損に伴う影響」にその「破損の生じる確率」を乗じることでリスクを評価し、経年劣化メカニズムが顕著な静的機器を把握する。このような静的機器が PRA の結果に大きく影響する可能性を持つ。このスクリーニングの

結果、「破損に伴う影響」が非常に大きく、しかも熱疲労という経年劣化メカニズムが存在することから、補助給水システムの溶接部を評価対象とした。

この溶接部の破断による影響としては、次の 2 つが存在する。1 つはデマンド発生時の破断に伴う影響である。これにより本来は事故時の緩和系として機能する必要のある予備給水器の機能が喪失する。もう 1 つは定常運転中の破断に伴う影響であり、これにより補助給水器の機能が喪失するだけでなく、主給水系の機能も喪失してしまう。1 つの事象が他の事象を引き起こすため、このような事象はリンク型起因事象と呼ばれる。

本解析では、溶接部に初期き裂を想定し、このき裂の成長を解析することで配管の破断確率等を得る。本研究で扱ったき裂進展メカニズムは疲労であり、拘束条件下の熱膨張による応力サイクルや、スクラムやチェックバルブからの漏洩によって生じる半径方向熱勾配による応力サイクルの影響をうける。解析には、米国ローレンス・リバモア国立研究所 (LLNL) で開発され、過去の適用実績から信頼性が確立してきている確率論的破壊力学解析コード pc-PRAISE を用いた。本コードでは、確率計算にモンテカルロ法を使用しており、本研究においては、対象とする応力サイクルと物性値の時間変化を考慮できるように改良して使用した。

確率論的構造解析を行う際には、配管寸法、物性値、初期き裂寸法、応力サイクル（運転履歴）の詳細を把握する必要がある。これらのパラメータのいくつかは確率変数として取り扱うため、統計的分布も必要になる。本解析では、3 インチ スケジュール 40 の配管にある溶接部を対象とし、配管寸法は内径 1.534 インチ (38.96mm)、肉厚 0.216 インチ (5.486mm) とした。材質は ASTM A106 GradeB で、疲労に鋭敏なフェライト鋼材である。原理的には溶接等によりひずみ時効が生じる可能性もあるが、本解析ではひずみ時効を考慮しない物性値を用いた。比較のために、ひずみ時効の影響を考慮した評価も実施したが、40、50 年という長期にわたる部材劣化情報は、ほとんど存在しないというのが現状である。応力としては、自重、内圧、残留熱膨張応力が必要である。自重は代表的な支持長を用いて算出し、熱膨張応力にはクラス 3 配管の熱膨張応力範囲の 95% を用いた。スクラムやチェックバルブからの漏洩による応力サイクルについては、既存の事例情報に基づいて評価し、無次元化応力拡大係数に変換したうえで pc-PRAISE に入力した。pc-PRAISE コードでは、初期き裂寸法を確率変数として扱う。き裂深さ、き裂アスペクト比ともに指数分布を用い、溶接部ルートパスの厚さである 0.06 インチ (1.524mm) をき裂深さの平均値とした。アスペクト比はフィールドデータに基づく Schomburg と Schmidt の値を用いた。

確率論的き裂進展解析を実施することにより、以下の 3 種類の初期き裂寸法領域を把握することができる。(a) 供用前静水圧試験によりただちに破壊する領域、(b) き裂成長により破断に至る領域、(c) 漏洩段階で検知できるため破断に至らない領域。本研究で対象とした条件で解析した結果、深くて長いき裂のみが破断を引き起こすことが明らかになった。他の初期き裂は、漏洩段階で検知することが可能である。

pc-PRAISE コードは、累積破断確率、つまり時間 t 以前に破断する確率を出力する。しかし、PRA では、デマンド時やリンク型起因事象発生時の破断確率が必要になる。この確率を得るために、ハザード率関数を定義し、これと累積破断確率を用いて、各年毎の破断確率を評価した。その結果、ハザード率は最初の 15 年間は増加したが、その後は減少するという結果が得られた。全てのき裂は時間と共に進展し、破壊確率も増加すると予想されるため、従来はハザード率も増加し続けると予想されるが、本解析結果によれば、ある初期き裂、物性、荷重サイクル下では、破断が最も発生しやすい時期が存在するのである。これは従来全く予想していない結果であった。今回の解析では、ハザード率のピークは 15 年目で生じ、その値は 4.9×10^{-6} 回/年であった。年数が経過とともにハザード率が減少する挙動は、いわゆる動的機器のハザード率の挙動として有名なバスタブカーブの初期減少期に相当すると思われる。

補助給水系溶接部の破断を考慮するため、既存の PRA を改良する必要がある。解析には NUREG-1150PRA を選択し、6 つのフォールトツリーに対して、補助給水系喪失を引き起こす单一溶接部破断事象を追加した。また、イベントツリーに補助給水の喪失およびリンク型起因事象を追加した。このような修正を加えた PRA の結果を用いて、次式のような炉心損傷頻度評価式を作成した。

$$CDF = 0.17q + 0.14 + 3.3 \times 10^{-5}$$

ここで、 q はデマンド事象に対する溶接部破断確率、 t はリンク型起因事象に対する破断頻度である。 3.3×10^{-5} は、考慮した溶接部の破断以外の事象に対する炉心損傷頻度である。

ハザード率曲線から得られる値を、炉心損傷頻度評価式に用いた。この際、溶接部のき裂存在確率を考慮する必要がある。ここでは、小口径 Class3 配管の複数バス溶接を想定し、10 溶接部に 1 つという安全側の存在確率を用いた。ハザード率としては、同曲線のピーク値である 4.9×10^{-6} を採用した。この際、デマンドと初期事象の項、 q と t の分布を定める必要があるが、これには安全側の仮定を使用した。その結果、PRA における炉心損傷頻度の最大増加量は 7.0×10^{-8} /年となった。この値は、考慮した溶接部の破断以外の事象に対する炉心損傷頻度 3.3×10^{-5} /年と比較した場合、大きな値ではない。

本研究では、ここで開発された方法が、影響の高い特殊なケースの評価において実用的であることを明らかにした。この方法では、部材物性に関する情報、初期き裂寸法に関する知識、き裂進展速度に関する知識が必要であり、疲労応力サイクルを決定するための広範囲な解析、PRA の本質的な改良が含まれる。それゆえ、この方法は多数の機器の影響を評価するには適さない。この方法を用いる際には、影響の大きい機器を選択するスクリーニング手法を使用し、選択された機器のみを評価対象とする必要がある。

解析中に明らかになった問題としては、部材物性値の特定、応力サイクルの計算、初期き裂寸法分布の特定が挙げられる。上記のように、解析は最良の評価を実施したパラメー

タを用いて行った。結果として得られた破断確率は、PRA の結果に大きな影響を与えるほどの値ではなかった。

この研究の重要な点は、ハザード率が減少するという予想しなかった現象が示されたことであり、バスタブカーブが静的機器の破壊率についても良く表現していることが確認できたことがある。静的機器の破壊を引き起こすハザード率の減少については、従来学術的な仮説も存在していなかった。このような現実が明らかになったことにより、今後配管の設計基準は改良されるであろう。実際に、本研究は米国の原子力発電プラントで現在使用されているリスクインフォームドインスペクションの改良に大きな影響を及ぼした。その他の重要事項としては、き裂軌跡曲線の開発を行ったことである。これにより、多くの場合、配管が破壊するよりむしろ漏洩してしまうということが示された。さらに、今回得られたハザード率曲線から静水圧試験の効果も把握できる。配管に作用する応力によって破壊が生じる前に、配管からの漏洩が生じるような特定区域を検査することが必要である。また、他のプラントに関しても、最もリスクが大きい配管セグメントの調査を行い、これを PRA に取り入れる必要がある。